

## **CENTRO DE DOCUMENTACIÓN CIDAP**

Fuente: El Mercurio  
Fecha: 3 de noviembre de 2014  
Página: 8A  
Año: 90  
Nro. 34 167  
Descriptor: **Guitarras, arte, Hermanos PUGO**

### **Las guitarras hechas a mano son todo un arte**



Hasta hoy, en el Sono, se expone trabajo de artesanos de la parroquia San Bartolomé, del cantón Sígsig.

Guitarras, charangos, requintos y otros instrumentos son parte de la quinta edición de la “Expo Feria de Guitarras de San Bartolomé”, que hasta hoy se realiza en la ciudad. La exposición se encuentra en el local de SONO Estudio Guitarrístico, ubicado en las calles Presidente Borrero 6-83 y Presidente Córdova, junto a la Cruz Roja del Azuay.

Son tres salas de exhibición en donde el público encontrará guitarras elaboradas a mano, por los artesanos de la parroquia San Bartolomé, del cantón Sígsig, que se dedican a este arte. Además, la feria cuenta con la presencia de invitados especiales como el luthier Olivio Chilingua, constructor de guitarras de Pillaro, provincia de Tungurahua. Chilingua, de 75 años, quien fabrica guitarras desde los 16, fue recientemente condecorado por el alcalde de Los Ángeles, Estados Unidos, entre 120 luthiers de todo el mundo.

El maestro, quien fue homenajeado hace dos años por los organizadores de la expo feria, manifestó que la característica de sus guitarras es que las “fabrica con amor”. “Ésto, el amor, más la experiencia y madera de 200 años de antigüedad, hace que los instrumentos tengan un diseño y sonido únicos”, aseveró.

### **Familiar**

Asimismo, los hermanos Virgilio y Luis Pugo, también fabricantes de guitarras y otros instrumentos como charangos, bandolines, mandolas, presentan su trabajo en la exposición. Virgilio Pugo indicó que con su hermano llevan 30 años trabajando con madera para construir estos instrumentos, lo que se ha convertido en su “profesión”. Comentó que fabricar una guitarra les toma dos meses, ya que “son guitarras para concierto, es decir, para interpretar música clásica”. Una guitarra de los hermanos Pugo tiene un costo mínimo de 2.000 dólares, pues se trata de diseños únicos. A pesar de que la expo feria es un lugar para darse a conocer, según Virgilio Pugo, se necesita más apoyo para promover a los artesanos locales. Junto a su hermano Luis han tenido que buscar y gestionar los espacios para promover su trabajo con el que se ganan la vida. (PVI)

### **MÁS DETALLES**

- El costo de las guitarras de OlivioChiliguinga varían entre 2.000 y 10.000 dólares, pues algunas están elaboradas con maderas como la jacaranda, que proviene de Brasil, explicó el maestro.
- El taller de los hermanos Pugo, está ubicado en el sector de San Pedro de El Cebollar, al noroeste de la urbe. Además de las guitarras, los artesanos construyen también algunos instrumentos de viento.